

DOCUMENTOS OFICIALES.

FACULTAD DE MEDICINA.

Santiago, marzo 15 de 1854.

Tengo el honor de poner en conocimiento de US. el resultado de los exámenes anuales que han tenido lugar en el Instituto Nacional en los días 9, 12, 15 i 20 de diciembre último.

Los alumnos examinados, las clases que han cursado i el resultado de su examen son como sigue:

Día 9 de diciembre de 1853.—**Anatomía** [primer año].

EXAMINADOS.

D. Mateo Donoso.
» Demetrio Calderon.
» Adolfo Valderrama.
» Wenceslao Diaz. } Aprobados unánimemente.

Patolojía interna.—Día 12 de diciembre.

EXAMINADOS.

D. Gregorio Frutos.
» Francisco Pinto.
» Tristan Aguirre.
» Antonio Hernandez.
» Antonio Celaya.
» Joaquin Barañao.
» Manuel Antonio Solis. } Aprobados unánimemente.

Patolojía esterna.—Día 20 diciembre.

EXAMINADOS.

D. Gregorio Frutos.
» Francisco Pinto.
» Antonio Aguirre.
» Antonio Hernandez.
» Joaquin Barañao. } Aprobados unánimemente.

Los estudiantes de anatomía rindieron su exámen teórico i práctico en el anfiteatro del hospital de San Juan de Dios, i manifestaron sobre el cadáver la mayor destreza para resolver todas las cuestiones que se les propusieron. En jeneral, la comision examinadora de la Facultad ha quedado mui complacida por el aprovechamiento que todos los mencionados alumnos han comprobado en sus respectivos exámenes.

Dios guarde a U. *Francisco J. Tocornal.*

Al señor Rector de la
Universidad de Chile.

FACULTAD DE TEOLOJIA.

Santiago, diciembre 26 de 1853.

En cumplimiento de la comision que U. me confirió por su oficio de 29 de noviembre, asistí los días 4 i 2 del corriente al Instituto nacional. En el primer día no hubieron exámenes de catecismo; en el segundo terminaron ántes de medio día. Los que presencié fueron rendidos por alumnos del colejio que dirige don Juan de Dios Romo, que me parecieron bastante bien preparados, i se espidieron con desembarazo i acierto. Lo que pongo en conocimiento de U. para los fines convenientes.

Dios guarde a U. *Joaquín Larrain Gandarillas.*

Al señor Decano de la
Facultad de Teolojía.

Santiago, marzo 11 de 1854.

En desempeño de la comision que tuvo V. a bien encargarnos de asistir a los exámenes de fundamentos de la fé que debian tener lugar en el Instituto Nacional a fines del último año escolar, nos hemos hallado presentes a ellos; i aunque no nos es dado emitir nuestro juicio sobre su resultado en jeneral, por no haber podido presenciarlos sino en parte, nos es sin embargo satisfactorio asegurar a V. que aquellos que han pasado a nuestra vista revelaban el conato de los profesores por el adelantamiento de sus alumnos i la buena correspondencia de estos; a pesar de que los esfuerzos de unos i otros quedan a nuestro juicio malogrados en gran parte por lo inadecuado del testo.

Dios guarde a V. muchos años.

ZOILO VILLALON.

Pedro Ovalle.

Al señor Decano de la
Facultad de Teolojía.

Santiago, marzo 18 de 1854.

Tengo el honor de acompañar a U.S. los informes que me han pasado algunos de los miembros de esta Facultad que fueron comisionados para presenciar los exámenes de relijion que tuvieron lugar en el Instituto Nacional a fines del año último escolar. Yo solo pude asistir a los de historia sagrada que rindieron alternativamente en el mismo establecimiento varios alumnos de los colejos particulares del señor Romo i de los padres franceses de los Sagrados Corazones; i a excepcion de uno o dos que fueron reprobados unánimemente, todos los demas me parecieron bastante regulares, si bien se manifestaban poco instruidos los examinandos en la intelijencia de los diversos hechos que comprende la historia sagrada i la relacion que tienen con el cristianismo, que es lo que en mi concepto constituye la principal importancia de ese estudio.

He asistido tambien a los exámenes de teolojía moral i dogmática que se recibieron en el Seminario Conciliar los dias 29 i 30 de diciembre último; i exceptuando uno que otro que no pasaron de regulares, los demas me parecieron mui satisfactorios, sobretudo los que rindieron en teolojía moral don Mariano Casanova, i en teolojía dogmática don Francisco Javier Zuasagoitia.

Lo comunico a V.S. para su conocimiento en cumplimiento de mi deber.
Dios guarde a U.S.

José Manuel Orrego.

Al señor Rector de la
Universidad de Chile.

FACULTAD DE MATEMATICAS.

Santiago, enero 7 de 1854.

Tengo el honor de dar cuenta a US. de lo que he podido observar en los exámenes a que he asistido en varios Colejos nacionales.

1.º En el Instituto Nacional presencié en diversos dias exámenes de cosmografía, secciones cónicas, álgebra científica, jeometría i trigonometría del curso preparatorio i de Física espermental; i con una que otra excepcion me parecieron todos harto satisfactorios. Hubo sobre todo dos jóvenes, Jil i Dominguez, alumnos de la clase de secciones cónicas, los cuales se distinguieron particularmente por la seguridad i aplomo de sus respuestas, claridad en la espresion i fina intelijencia con que esplicaron algunas de las importantes teorías del ramo. Yo presumo que estos sean los primeros de la clase, pero en todo caso ellos han dado eminente testimonio de la habilidad i ciencia del profesor. Los alumnos de jeometría presentaron tambien cuadernor de problemas que habian sido resueltos en la clase. I algunos de ellos ví en que las materias estaban bien dispuestas i las esplicaciones hechas con orden i claridad.

2.º A la Academia Militar asistí el día señalado a los exámenes de topografía. Presencí allí tres de ellos, i pude fácilmente juzgar que los examinados no tenían sino escasos conocimientos del ramo; mas debo decir que eso es talvez cuanto podia esperarse, atendido el poco tiempo que se habia destinado a tal estudio; pues, segun me aseguró el señor Director, no principió el curso hasta fines de setiembre.

Por último, el 27 del pasado estuve en la Escuela de Artes i Oficios, i en ese día se recibieron exámenes de mecánica i de jeometría descriptiva. A medida que se presentaba a ser examinado, cada alumno mostraba cierto número mayor o menor de trabajos ejecutados por él, los cuales consistian en dibujos de algunas máquinas i en depurrados de Jeometría descriptiva. Todos estos trabajos me parecieron por lo jeneral bien hechos; pero sobre todo hallé un mérito sobresaliente en los presentados por un jóven Garai i Giro de cuyo nombre siento no acordarme en este momento.

En cuanto a la instruccion científica, he tenido que admirar la facilidad con que algunos examinandos ejecutaban las construcciones gráficas que daban la solucion de problemas complicados de jeometría descriptiva debiendo advertir que el programa por que fueron examinados en este ramo, abraza las cuestiones mas importantes i de mas inmediata aplicacion. El relativo a la mecánica es rico tambien por las variadas e interesantes materias que contiene: i los alumnos respondieron satisfactoriamente a las preguntas que en algunas de ellas se les hicieron.

Lo comunico a U.S. en cumplimiento de mi deber.

Dios guarde a U.S.

F. de Borja Solar.

Al señor Rector de la
Universidad de Chile.

Santiago, marzo 14 de 1854.

En virtud de la nota de U. fecha 2 de diciembre, asistí a los exámenes de Jeometría, trigonometría i lecciones cónicas del Instituto Nacional, i puedo asegurar a U. que en todas estas clases han obtenido votos de distincion mas de las tres cuartas partes de los alumnos.

Creo de mi deber hacer presente a U. que este buen resultado pende principalmente del celo i conocimientos del profesor que dirige estas clases.

Dios guarde a U.

José Basterrica.

Al señor Decano de la Facultad
de Ciencias Físicas i Matemáticas.

Santiago, marzo 14 de 1854.

Tengo el honor de informar a U.S. que el 9 de enero último presencí los exámenes de Dibujo lineal rendidos por seis alumnos pertenecientes todos a la escuela que para esta enseñanza se ha establecido en el barrio de la Chimba. El programa presentado comprendia lo que se ha denominado siempre la 1.ª parte del curso, es decir, las nociones fundamentales de jeometría incluyendo el tratado de las curvas: i me es grato asegurar a U.S. que todos los examinandos respondieron bien a las pregu-

tas que se les hicieron, manifestando tres de ellos particularmente bastante espedicion para ejecutar i esplicar los trazados que se les pidieron.

Los dibujos de principios, que presentaron tambien unos pocos, estaban ejecutados con limpieza, i daban prueba del cuidado i esmero que se ponía en esta clase de trabajos.

Dios guarde a U.S.

F. de Borja Solar,

Al señor Rector de la
Universidad de Chile.

FAACULTAD DE FILOSOFÍA I HUMANIDADES.

Santiago, enero 16 de 1854.

Señor Decano :

Asistí por encargo de U. a los exámenes de cosmografía que se rindieron últimamente en el Seminario Conciliar. Me pareció que aquel estudio se hacia con bastante estension i buena copia de ideas. Los alumnos cuyas pruebas presencié se mostraron convenientemente aprovechados de las lecciones del profesor.

Dios guarde a U. S.

Antonio García Reyes.

Al señor Decano de la Facultad
de Filosofia i Humanidades.

Santiago, enero 16 de 1854.

Señor Decano :

En virtud del encargo que U. tuvo a bien hacerme para que asistiese a los exámenes de historia nacional i de literatura que debían rendirse en el Instituto nacional a fines del año escolar recién pasado, me presenté a aquel establecimiento, i pude informarme del estado en que se halla la enseñanza de dichos ramos.

La clase de historia nacional habia rendido un exámen parcial en el mes de agosto anterior, i despues de él se habia ocupado en estudiar el periodo de la independencia hasta la batalla de Maipo. U. i el Consejo conocen los embarazos que hai para que una clase numerosa pueda habilitarse de las memorias universitarias, únicas fuentes en que es posible tomar conocimiento de aquella parte de nuestra historia. Esta dificultad sin embargo ha podido alianarse satisfactoriamente, i los jóvenes alumnos se han mostrado tan capaces, como era posible esperarlo, de los importantes acontecimientos que ella comprende.

En cuanto a la clase de literatura, si he de juzgar por el corto número de alum-

nos, únicos cuyo exámen pude presenciar, puedo asegurar que se suministra en ella una instruccion tan abundante como luminosa i exacta.

Dios guarde a U.

Antonio García Reyes.

Al señor Decano de la Facultad
de Filosofía i Humanidades.

Santiago, enero 16 de 1854.

Señor Decano :

Otros años habia sido comisionado, como al presente, para asistir a los exámenes de historia de Chile en la Academia Militar, i, si no me engañan mis recuerdos, habia tenido ocasion de notar lo estrecho i defectuoso del texto por donde se hace el aprendizaje. En este año tengo que repetir lo mismo, añadiendo con sentimiento que la clase no se ha mostrado al corriente de ese texto. Atribuyo este defecto a la enfermedad del profesor, que, segun me informaron, no habia podido dar sus lecciones en los últimos meses; i debe esperarse que cesando este inconveniente en los cursos posteriores, se sienta ese vivo interes por completar i amplificar las relaciones escritas, que se nota en otros colejos en que se hace el mismo estudio.

No dejaré pasar esta coyuntura sin hacer presente a U. la importancia que a mi juicio, tiene la historia nacional mui especialmente en la escuela militar, i la conveniencia de escribir un curso adaptado al establecimiento i a la naturaleza de la educacion i enseñanza que en él se presta. Nuestra historia, que es, por lo comun, la relacion de campañas i de batallas, se adapta maravillosamente al objeto de la Academia. Los alumnos deben recojer en ella muchas i mui saludables instrucciones sobre la índole de nuestras tropas, sus aptitudes militares, sus defectos de organizacion i disciplina, i sobre la topografía del pais i los inconvenientes i ventajas que presenta para el desenvolvimiento de la estrategia i de los planes de campaña. Este estudio es casi de aplicacion, i tiene la ventaja de proporcionar ocasion de adaptar al pais las nociones jenerales sobre el arte de la guerra. No desconozco la dificultad que hai para redactar un curso en este sentido, i aun para dar buenas lecciones orales sobre tales temas; pero tambien entiendo que si se da a esta consideracion mas importancia de la que tiene, i en vez de comenzar a emprender por este camino, se aparta la vista de él por desaliento, algo mas tardará la época en que se hagan verdaderos i útiles estudios en nuestras casas de educacion.

Dios guarde a U.

Antonio García Reyes.

Al señor Decano de la Facultad
de Filosofía i Humanidades.

Santiago, diciembre 19 de 1853.

En virtud de la respetable nota de U. en que se sirve anunciarme que he sido comisionado por el señor Decano de la Facultad de Humanidades para asistir a los exámenes de cosmografía i jeografía física i política de los alumnos de la Escuela Militar, he presenciado este acto, que tuvo lugar el 17 del corriente, pudiendo asegurar a U. que he quedado plenamente convencido del aprovechamiento de los jóvenes militares en los ramos de enseñanza que comprendia su exámen.

La Cosmografía i Jeografía no se ha estudiado en aquel establecimiento superficialmente por catecismos o enquiridiones, como sucede en otros colejos. Se ha seguido el estenso curso de Letronne, aumentado en la parte astronómica con nociones de las obras de Arago i Bello, en las cuales han manifestado los alumnos aventajados i profundos conocimientos. Cábeme, pues, la satisfaccion de comunicarlo así a U. para que se digne informar al señor Decano de la Facultad del resultado de mi comision. Dios guarde a U.

José Francisco Gana.

Al señor Secretario de la Facultad de Humanidades de la Universidad.

Santiago, diciembre 31 de 1853.

Señor Decano:

En cumplimiento de la comision que U. se sirvió conferirme par su oficio de 16 de noviembre último, he concurrido a los exámenes de gramática castellana del Instituto Nacional, donde he presenciado los de los alumnos del colejo del señor Romo i los de la clase 3.^a de humanidades del establecimiento. Los primeros me parecieron regulares: en los segundos noté que los alumnos conocian mui poco la ortografía i la prosodia; lo cual, segun me informó el profesor, ha dependido de que aquellos han tenido que hacer casi todo su estudio en un año por haber sido escasas las nociones que adquirieron en los anteriores. En cuanto al análisis gramatical, estas corrientes, i algunos de ellos obtuvieron votos de distincion.

Dios guarde a U.

F. Vorgas Fontecilla.

Al señor Decano de la Facultad de Filosofia i Humanidades.

San Felipe, enero 10 de 1854.

Adjunto a US. el informe que la comision nombrada para presenciar los exámenes del Liceo de esta ciudad, me ha pasado en cumplimiento de su cargo.

Incluyo a US. igualmente las correspondientes nóminas de los examinandos de ese establecimiento, con esplicacion de los ramos, que han cursado etc.

Dígolo a US. en contestacion a su nota, fecha 31 de diciembre próximo pasado, núm. 221.

Los exámenes de latin no han tenido lugar por las razones que se manifiestan en la nota del Rector que acompaño.

Dios guarde a US.

José N. Tocornal.

Señor Rector de la Universidad de Chile.

Señor Intendente de la provincia.

Los miembros de la junta de educacion, en union con los examinadores nombrados por US., al examinar a los alumnos del Liceo de esta ciudad en los ramos de aritmé-

tica, jeografía, gramática castellana, frances e historia santa, a US. dicen: que habiendo procedido a dar cumplimiento a lo decretado en los días desde el 2 del presente hasta el 6 del mismo, hemos presenciado el resultado del año escolar, quedando satisfechos del aprovechamiento que han tenido en todo los ramos que cursaron: siendo por los textos adoptados en el Instituto Nacional; así mismo quedan los examinadores convencidos del celo del rector i demas profesores por el adelantamientos de los alumnos, cuya educacion les está confiada.

A cuyo efecto suscribimos el presente en San Felipe, 9 de enero de 1854.

José F. Caballero.—J. Vicente Rodriguez.—Francisco Antonio Covarrubia.—J. Miguel Salinas.—Pedro Pablo Garcia.—Miguel Elizalde.

Liceo de Aconcagua.

San Felipe, enero 9 de 1854.

Acompaño a US. las listas que especifican las diferentes materias de que han dado exámen en el presente año escolar, parte de los alumnos numerosos que se encuentran cursando en el establecimiento de mi cargo las clases de gramática castellana, aritmética, jeografía, historia santa i frances.

Prevento a US. que no se han rendido exámenes de latin, a causa de no haber tenido tiempo los alumnos para repasar, por lo mui recargados de clases; pero me ha asegurado el profesor presentarlos a exámen en todo el mes de marzo próximo.

Dios guarde a US.

Jerónimo Arce.

Al señor Intendente de la provincia de Aconcagua.

NOMINA de los alumnos que han obtenido mayoría de votos de distincion en los exámenes rendidos a fines del último año escolar en el Liceo de San Felipe.

Aritmética final.

	V. de distincion.	V. de aprobacion.
Don Andres Lemus	8	»
« Nicolas Gonzales	8	«
« Nazario Moreno	7	1
« Donato Basail	7	»
« José A. Reyes	6	2
« Abelardo Calderon	6	1
« Manuel Pacheco	5	2
« Balbino Arrieta	4	2
« Plácido Abarca	4	2

Aritmética parcial.

Don Ramon Astorga	5	1
« Alejo Gonzalez	7	»
« Daniel Oliva	6	1
« Atarlivar Figueroa	4	2
« Manuel Uribe	4	3
« Jacinto Villar	4	2
« Juan E. Fuentes	6	«

Gramática castellana.

Don Andres Lemus	5	1
« José Gonzalez	7	1
« Nicolas Gonzalez	6	2
« Plácido Abarca	4	3
« Abelardo Calderon	7	«

Analogía i Sintáxis.

Don José A. Reyes	7	«
« Nazario Moreno	7	«
« Balbino Arrieta	4	«
« Nicandrio Garcia	6	«
« Carlos Garcia	4	7

Analogía.

Don Juan E. Fuentes	4	1
« Rómulo Castro	4	4

Historia Sagrada hasta el Cap. 6.º

Don Nicolas Gonzalez	5	2
« Nazario Moreno	5	2
« Balbino Arrieta	7	«
« Manuel Pacheco	5	2
« Donato Basail	6	»
« Pedro Carreño	6	»

Frances, primer año.

Don José Gonzalez	7	4
« José A. Reyes	5	4
Etanislao Navarro	4	2

Jeografía, Europa, Asia i Africa.

Don Nazario Moreno	8	«
« José A. Reyes	6	1
« José Gonzalez	6	4
« Plácido Abarca	6	4
« Balbino Arrieta	5	1

« Donato Basail	6	1
« Manuel Pacheco	7	1
« Pedro Carreño	7	1
« José 2.º Cáceres	4	2

San Felipe, enero 8 de 1854.

JERÓNIMO ARZE.

Washington 15 de Enero de 1854.

Estimado señor:

He tenido el honor de recibir vuestra apreciada de 12 de Octubre último, i os doi las gracias por el gran cuidado i discernimiento con que habeis distribuido los libros enviados a la Universidad por el Instituto Smithsonian i por mí. Vuestra distribucion ha sido en todo plenamente conforme a los deseos de los donantes.

Tengo el gusto de haceros saber que he despachado un cajon grande con librós para Chile, a Baltimore, el 12 del corriente.

Si bien me acuerdo, todos los bultos del cajon tienen sus respectivas direcciones, i algunos de ellos para vos. El cajoncito que va dentro contiene solamente libros relativos a los sistemas de escuelas públicas de los diferentes Estados de la Union, por los cuales me escribió don Domingo Toro hace algun tiempo, i algunas mazorcas de maiz de la mejor calidad.

Pocas semanas há hice enviar copias del Informe de la Oficina de Patentes del año 1853 en la valija de un vapor que iba de Nueva York para San Francisco i tenia que tocar en Valparaiso, entre ellas una para la Universidad i creó que otras para vos, para el Profesor Domeyko, etc. Temiendo se perdiesen o extraviasen, se incluyeron duplicadas en el cajon. Pero si las primeras han llegado a su destino, espero se disponga de las segundas del modo que parezca mas útil. Si mis presentes contribuyen a promover los conocimientos o cultivar la benevolencia, me creeré ampliamente recompensado, i os suplico asegureis a los miembros de la Universidad que siempre hallarán en mi un gustoso colaborador para el adelantamiento de supais.

El Doctor Moesta me ha hecho una breve pero interesantísima relacion de la primera espedicion astronómica de Chile, i de la viva consideracion manifestada por el Gobierno Peruano. Esta carta se publicará luego en el Diario Astronómico, i dará a los astrónomos la prueba mas concluyente de la determinacion de Chile a hacer cuanto pueda para promover los intereses de la ciencia que cultivan. Ojalá que este ejemplo produzca efectos benéficos en las otras Repúblicas Americanas.

Agradezco a la Universidad el que haya tenido la bondad de enviarme libros impresos en Chile o concernientes a ese pais, i los consultaré con mas que ordinario interes. Si vuelvo a estar desocupado, me dedicaré a componer una obra en que presente compendiosamente a mis paisanos la historia natural i física de Chile i su estadística. La obra en que ahora me ocupo para el Gobierno, formará necesariamente la base de esa otra mas popular publicacion.

Con alta consideracion soi
muy respetuosa i sincéramente
vuestro amigo

J. M. Gilliss.

Señor Don Andres Bello, Rector de la Universidad, Santiago de Chile.